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重庆“中国第一女镇”引发争议 
旅行
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　　原本在旅游界默默无闻的重庆双桥区，近来因为打造“中国第一女镇”而成为业界乃至全社会关

注的焦点，其“女人永远没有过错，女人的要求男人永远不能拒绝”的“最高原则”更是广为流传并

饱受争议。 

    一方面，有人批评说，“第一女镇”无论是创意还是内容策划都有借着“女权主义”宣传的嫌疑

，这样的旅游开发创意太荒唐；另一方面，有人却支持“第一女镇”，认为旅游开发就是要有个性，

需要独辟蹊径。 

    针锋相对：旅游创意还是“女权主义”？ 

    根据重庆市双桥区旅游局委托的公司近期完成的规划，“第一女镇”包括了“女村官判案”和“

爱情鞭”等情景内容。所有活动的主题都是尊重女性，以女性意见为准绳。例如“女村官判案”，即

“第一女镇”的女村官定时上台审案，原告可以是村民也可是游客，但只能是女人告男人。游客需要

花钱才能击鼓，告自己的老公或男友。女村官根据制定的特殊法律判案，主要针对日常生活中男人的

恶习。“爱情鞭”则是问答游戏，同一问题，如果男人答案与女人的不一样，就要接受女人的鞭子抽

打。 

    作为一个旅游资源并不丰富的地区，重庆双桥区每年游客接待量不足３万人次，旅游收入很少。

因此，打造“中国第一女镇”的举动在很多人看来有些破釜沉舟，甚至有些荒唐。 

    网友“悠悠”为此写了一篇长达千字的评论，痛斥这样的创意不仅是对男性的不尊重，也是对女

性的不尊重，完全是荒唐可笑的噱头。“试问，这样的地方，又有哪对夫妻和情侣愿意去游玩呢，搞

不好，反而被弄出矛盾来。”“悠悠”的批判十分尖锐。 

    和“悠悠”一样，很多人都在网络上表示了对“第一女镇”借“女权主义”噱头炒作的不屑。重

庆市民邓涛先生说，他肯定不会带妻子去什么女镇，觉得那些活动很无聊，虽然想法很新奇，但可能

不会受到大多数人的认可和接受。 

    有人否定，也就有人赞同，只不过支持的声音相对而言显得弱一些。重庆市某旅行社门市部经理

杜鹃小姐从事旅游行业１０多年了。她认为，如今的旅游市场竞争十分激烈，进行个性化、主题公园

式的开发在许多地方被证明是一条值得探索的道路，所以大家应该给予“第一女镇”更多的宽容和支

持，不要一味否定，应该拭目以待，创意是否成功还是应该用事实说话。 

    解释澄清：发展旅游需要独辟蹊径 

    “我们区的旅游资源可以说比较差，要想发展旅游只有依靠个性创意。”“第一女镇”的主创者

之一、重庆市双桥区旅游局局长李继刚对记者坦言。 
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    作为各种争论漩涡中的焦点人物，李继刚喜忧参半。喜的是，这个创意受到广泛关注而且得到了

不少业界人士的支持；忧的是，这个还处于建设阶段的旅游项目能否在目前这种巨大的争议声中顺利

成长。李继刚有些无奈地说：“我们只是想找出一条旅游资源不丰富地区进行旅游开发创新的路子，

没想到，会引起这么大的关注和争论。” 

    针对舆论评判的焦点，李继刚解释说，女镇的活动都是以游客体验参与的方式进行，更多的是娱

乐性质，并通过这种轻松的娱乐活动教育人们如何协调夫妻、情侣之间的关系，是一种爱的教育与和

谐的家庭教育。“女村官判案”和“爱情鞭”中的处罚情节使用的都是道具，所谓处罚方式，游客也

可以一笑置之。 

    实际上，“第一女镇”只是双桥区开发龙水湖景区中的一个项目而已。根据龙水湖景区规划，其

总面积３平方公里，而女镇为０．４３７平方公里，只占景区面积的七分之一，其他项目还包括旅游

接待区、国家围棋主题公园和休闲度假区等。项目计划到２０１０年正式建成开放，总投资十几亿元

，政府投入１亿元左右，主要用于基础设施建设。女镇投入２亿元，政府投入２０％，即４０００万

元，主要用于基础设施和安居房建设。 

    而龙水湖景区的开发正是打造“第一女镇”的真正缘由。李继刚说，正是为了安置因景区开发需

要搬迁的３０００多名老百姓的生活，所以决定打造一个特色旅游集镇，政府不仅出钱免费让老百姓

住进统一修建的仿古房，而且让老百姓实现在当地就业。至于为何是“女镇”，那是经过调研，专家

认为当地有此文化依托，因为川渝两地女性既漂亮又泼辣，在社会和家庭中的地位都比较高。 

    专家点评：“借名出海”需因地制宜 

    如今，即使是自然风光资源丰富的地区也都意识到文化创意的重要性，只有找准发展主题和市场

定位，才能真正吸引游客在当地吃、住、行。那么，作为旅游资源并不丰富的地区，如何“借名出海

”是这些地区一直在努力谋划的方向。 

    重庆市某旅行社李经理给记者举了两方面的案例：不太成功的例子是重庆渝北区的民俗村，当初

按照巴渝民居的风俗建造了一个以参观为主、体验为辅的民俗风情园，但由于特点并不鲜明，参与性

也不强，现在已经游客寥寥；比较成功的例子是重庆万盛区的黑山谷，该景区把旅游开发定位于休闲

度假，十分注重生态环境保护，现在已经是重庆的知名景区了。 

    在重庆，类似的“借名出海”例子还有不少，如重庆璧山县的凤湖仙山就准备打造凤文化。“旅

游文化要追溯根源，不能凭空捏造、生搬硬套，还要结合自身特点，不能跟风盲从，而且要有合适的

外在形式作为载体，形成产业价值和规模，才能最终见到成效，这样的旅游开发才有生命力。”重庆

工商大学旅游学院院长赵小鲁说。 

    针对“第一女镇”，赵小鲁分析，女镇的定位应该只是个点缀，只是整个规划中的一小部分。而

对整个龙水湖景区的打造而言，他认为还是应该定位于以休闲度假为主，从民俗、传统、家庭教育等

方面综合策划。 

    此外，赵小鲁强调，与周边景区的合理联动以及注重对市场的培育，也是旅游资源不丰富地区“

点石成金”的关键。如龙水湖景区需要考虑如何与距离不远的世界遗产大足石刻相结合、共享资源，

分享旅游链条的不同环节，共享旅游精品线路的人气和利益。如果相互抵触，那就是两败俱伤，甚至

容易形成“灯下黑”。 

    “一个景区要实现好的发展，关键在于如何让市场接受、让游客满意和与周边联动。”赵小鲁总

结说。
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